

Encuesta CIEP-UCR

La ciudadanía señala el desempleo como el principal problema del 2019

El pesimismo y la valoración negativa de la situación económica persisten entre los costarricenses

4 DIC 2019 Sociedad



El costo de la vida y la situación económica también se mantuvieron durante todo el año en el segundo lugar de los principales malestares de la población. Foto: Laura Rodríguez Rodríguez.

El desempleo, que según el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) **alcanzó en el país el 11,9 % durante el segundo trimestre del año**, se mantuvo como la principal preocupación de los costarricenses durante el 2019.

Así lo revela la más reciente encuesta del Centro de Investigación en Estudios Políticos (CIEP) de la Universidad de Costa Rica (UCR), efectuada entre el 18 y el 21 de noviembre anteriores a 1 004 personas mayores de 18 años, ubicadas en todo el territorio nacional.

Según la medición, **el 32 % de los habitantes consultados en esta ocasión catalogó al desempleo como el principal problema que atraviesa el país**. Esa posición también fue señalada por las mediciones hechas por el CIEP en los meses de marzo y agosto anteriores.

Asimismo, el costo de la vida y la situación económica se mantuvieron durante todo el año en el segundo lugar de los principales malestares de la población y, en esta oportunidad, fue señalado por el 21 % de los costarricenses consultados.

El informe del CIEP destaca que, a excepción del año 2018, **el desempleo ha figurado desde el 2013 como el mayor malestar de los costarricenses a un mes de finalizar el año**, tal como lo evidencian las últimas siete mediciones interanuales.

Según el investigador del CIEP, Ronald Alfaro, el estudio evidencia que las **autoridades no han logrado mejorar tal problemática en los últimos años y que, por el contrario, esta incrementa** y afecta cada vez más a ciertos grupos sociales, como las mujeres y las personas de zona rural.

“El desempleo es uno de temas que los ciudadanos más le recriminan a los gobiernos y más aún cuando, como sucede en este momento, está alcanzando niveles similares a los que tuvimos en el país durante la crisis de los años ochenta”, explicó el politólogo.

El pesimismo persiste entre la población y así lo evidencia **el 68 % de las personas encuestadas, quienes consideran malo o muy malo el actual rumbo del país**, mientras que apenas el 13 % afirma que Costa Rica avanza por buen camino.

La **valoración negativa sobre la economía nacional evidenció un incremento a lo largo del año**, al pasar de 76 % a 79 % entre las mediciones de marzo y agosto anteriores, hasta alcanzar en esta última ocasión un 80 %.

La población valora mejor la labor municipal que la del Gobierno nacional

Pese a que el 62 % de los consultados en agosto anterior catalogó de forma negativa la labor del Gobierno y ese porcentaje se mantuvo invariable en esta nueva medición del CIEP, **el 56 % considera que la gestión de su municipalidad es buena o muy buena**.

En concordancia con lo anterior, **el 60 % de los encuestados afirma que la municipalidad responde mejor a las necesidades de su comunidad**, frente a un 12 % que prefiere la atención que recibe por parte del gobierno nacional.

Las mayores satisfacciones de la ciudadanía respecto al trabajo de las municipalidades se deben al servicio de recolección de basura, seguido por el mantenimiento de áreas verdes y la administración de los mercados municipales.

El informe del CIEP destaca que, a pesar de que existe por parte de los ciudadanos una valoración positiva de la labor actual de sus municipalidades, **el 35 % afirmó que en las próximas elecciones apoyará a un partido distinto al que gobierna actualmente**.

Alfaro atribuye este resultado a que, al igual que en las elecciones nacionales, las lealtades partidarias son muy débiles en la ciudadanía y, por esta razón, es que la alternancia se ha convertido en una tendencia histórica en el país.

“En las elecciones municipales prima el personalismo y el liderazgo, **así que no se trata tanto de votar por el partido, sino por el candidato o la candidata**. También se apuesta por rotar el poder, la gente prefiere que entren nuevos actores a ocupar esas posiciones”, explicó el investigador.

Finalmente, la medición retrató que **el 56,9 % de la ciudadanía estaría decidida a votar en los próximos comicios municipales**, lo cual —según Alfaro— representaría “un parteaguas”, frente a una convocatoria que históricamente ha sido poco concurrida.

“Es muy probable que haya un aumento en la participación, pero hasta febrero veremos si se alcanza ese porcentaje. Lo cierto es que las elecciones municipales se han venido instalando en la mente de la gente como un evento cada vez más relevante”, concluyó el experto del CIEP.



[Andrea Méndez Montero](#)

Periodista, Oficina de Divulgación e Información

Área de cobertura: ciencias sociales

andrea.mendezmontero@ucr.ac.cr

Etiquetas: [ciep](#), [encuesta](#), [desempleo](#), [costo de la vida](#), [elecciones municipales](#), [municipalidad](#), [pesimismo](#), [ronald alfaro](#).